

SEGUNDA CONFERENCIA PARLAMENTARIA DE DIÁLOGO INTERRELIGIOSO

ROMA, ITALIA

19 a 21 de junio de 2025

En los días 19 a 21 de junio de 2025 tiene lugar en Roma (Italia) la Segunda Conferencia Parlamentaria de Diálogo Interreligioso, bajo el siguiente lema: Fortaleciendo la confianza y acogiendo la esperanza para nuestro futuro común. La conferencia es organizada por la Unión Interparlamentaria, en colaboración con el Parlamento de Italia y la organización Religiones por la Paz.

Se trata de la segunda conferencia de este tipo, siguiendo los pasos iniciados en la Conferencia Parlamentaria de Diálogo Interreligioso que tuvo lugar en Marrakech (Marruecos) en junio de 2023, bajo el lema *Trabajando juntos por nuestro futuro común*. En dicha conferencia se adoptó la conocida como *Declaración de Marrakech*, en la que se llegó a la conclusión de que la inversión en la defensa de los derechos fundamentales y libertades es una herramienta esencial para promover la pacífica e inclusiva coexistencia.

En esta segunda conferencia se reúnen parlamentarios, miembros de organizaciones internacionales, académicos y líderes religiosos de todo el mundo coincidiendo con el Año Jubilar 2025 en Roma, asistiendo alrededor de 600 delegados de casi 100 países. Los objetivos de la conferencia son los siguientes:

- Fortalecer la confianza entre políticos y representantes de religiones y creencias.
- Crear conciencia sobre los importantes roles de los representantes religiosos, de creencias y políticos, así como de las organizaciones basadas en la fe, y cómo, a pesar de tener mandatos diferentes, el diálogo puede ser mutuamente beneficioso para informar las políticas nacionales y la legislación, y fomentar la cohesión social para lograr objetivos comunes.
- Promover la dignidad inherente y los derechos humanos de todas las personas, sin distinción, independientemente de su cultura, religión o creencia, incluyendo la libertad de religión o creencia, la libertad de expresión, la igualdad de género y el empoderamiento juvenil, así como la protección de las minorías nacionales y otros grupos marginados o vulnerables.
- Reafirmar y consolidar, en línea con el lema del Jubileo Vaticano 2025, valores comunes como la paz, el respeto, la igualdad, la humanidad, la fraternidad, la sororidad, la responsabilidad y la compasión.



- Ayudar a combatir todas las formas de discriminación u hostilidad relacionadas con la intolerancia, el odio, el extremismo y actos de violencia perpetrados por o contra personas por motivos de religión o creencia.
- Fomentar un liderazgo más ético y responsable por parte de quienes tienen influencia y autoridad política, religiosa o de creencias.
- Promover la educación para la paz como una base importante para la convivencia y un medio para combatir las diferentes formas de intolerancia.

A esta conferencia asisten los siguientes miembros de la Delegación de las Cortes Generales en la UIP:

- Excmo. Sr. D. Agustín Almodóbar Barceló, Senador del Grupo Parlamentario Popular en el Senado y miembro del Comité Ejecutivo de la UIP.
- Excma. Sra. D^a. Ana Martínez Zaragoza, Senadora del Grupo Parlamentario Socialista.
- Excmo. Sr. D. Amaro Huelva Betanzos, Senador del Grupo Parlamentario Socialista.

El jueves, 19 de junio, a las 9:30 horas, comenzó la primera mesa redonda, en el Aula dei Gruppi Parlamentari, sobre la promoción de la coexistencia pacífica, presidida por la Sra. Deepika Singh, secretaria general adjunta de Religiones por la Paz. En ella participaron la Sra. Mónika Bartos (miembro de la Asamblea Nacional de Hungría), el Sr. Abdulla Almanai (director ejecutivo del King Hamad Global Centre for Coexistence and Tolerance), el profesor Bhai Sahib Mohinder Singh Ahluwalia (presidente de Religiones por la Paz), la Sra. Radi Lamia (presidenta de la Fondation Mémoires pour l'Avenir) y el Sr. Issa Toha Shamsoo (director ejecutivo de African Students for Interfaith Tolerance). Tras los miembros de la mesa redonda, se abrió el debate a todos los participantes, interviniendo representantes de Argelia, India, Uzbekistán, Chipre, Pakistán, Marruecos, Bahréin y, de nuevo los miembros de la mesa redonda.

Tras una pausa, a las 11:30 comenzó una segunda mesa redonda sobre las lecciones aprendidas tras la Declaración de Marrakech en lo relativo a los derechos de las minorías religiosas. Dicha mesa fue presidida por el Dr. Mohamed Elsanousi (director ejecutivo de Network for Religious and Traditional Peacemakers y Comisario de la United States Commission on International Religious Freedom), participando como panelistas Sheikh Al-Mahfoudh Bin Bayyah (miembro de Abu Dhabi Forum for Peace), la Dr. Katherine Marshall (Berkley Center for Religion, Peace and World Affairs y miembro del comité del Forum del G20 sobre Diálogo Interreligioso), el Sr. Robert Amuma Madubi (fundador de Badili Tana Initiative) y la Sra. Nejat Mehdi Oumer (Ethiopian Interfaith Forum for Development, Dialogue and Action). De nuevo, tras las intervenciones de los miembros de la mesa redonda, se abrió el debate para el resto de participantes, cerrando de nuevo con sus conclusiones los miembros de la mesa.



A las 14:30 horas comenzó la ceremonia de apertura en el salón de plenos del Palazzo Montecitorio, interviniendo con sendos discursos el Sr. Lorenzo Fontana (presidente de la Cámara de Diputados de Italia), el Sr. Ignazio La Russa (presidente del Senado de Italia), la Sra. Tulia Ackson (presidenta de la UIP y presidenta del Senado de Tanzania), el Dr. Francis Kuria (secretario general de Religiones por la Paz), el arzobispo Rino Fisichella (pro-prefecto del Dicasterio para la Evangelización y responsable del Jubileo del Año 2025) y el Sr. Pier Ferdinando Casini (senador y presidente del Grupo Italiano en la UIP, así como expresidente de la UIP). Tras los discursos, se tomó una foto de familia y, tras una breve pausa, continuó la conferencia con un debate sobre la lucha contra el odio religioso y las creencias con la desescalada de la polarización y la prevención de la deshumanización y el uso de las religiones como armas, en la cual fueron moderadores el Sr. Maurizio Lupi (senador italiano) y la Sra. Şafak Pavey (alta comisionada de Naciones Unidas para los Refugiados). En él participaron el cardenal George Jacob Koovakad (prefecto del Dicasterio del Diálogo Interreligioso), el Dr. Ali Rashid Al Nuaimi (presidente del Manara Center for Coexistence and Dialogue y miembro del Consejo Nacional Federal de EAU), el rabbi David Rosen (copresidente de Religiones por la Paz), el arzobispo Angaelos (arzobispo copto de Londres), el imán Yahya Pallavicini (presidente del European Muslim Leaders' Majlis y miembro de Religiones por la Paz), la Sra. Nazila Ghanea (enviada especial de la ONU sobre libertad de religión y creencias y profesora de la Universidad de Oxford) y la Sra. Uswatun Hasanah (representante de Indonesia).

El viernes, 20 de junio, a las 9:00 horas, se retoma el debate general, interviniendo como oradores principales la Sra. Simona-Mirela Miculescu (presidenta de la 42 Conferencia General de la UNESCO), el Sr. Miguel Ángel Moratinos (alto representante de la Alianza de Civilizaciones), el Sr. Sayyed Jawad El Khoei (secretario general del Al-Khoei Institute de Irak) y el arzobispo Ioannes Tsaftaridis (arzobispo ortodoxo de Zambia y Mozambique).

Finalizadas las anteriores intervenciones, se abrió el turno para el debate general, en el que se dio la palabra a los distintos representantes parlamentarios. En este turno, intervino el Sr. Almodóbar, quien afirmó que ninguna fe debe ser utilizada como herramienta de opresión, ya que el respeto a la dignidad humana está por encima de cualquier creencia, así como que la diversidad cultural y religiosa no es una amenaza, sino una riqueza, siempre y cuando se fundamente en el respeto mutuo. Subrayó el Sr. Almodóbar que Europa y el mundo necesitan voces valientes que promuevan el entendimiento entre religiones, advirtiendo que el diálogo entre convicciones religiosas construye paz, mientras que el prejuicio y la imposición conducen al miedo y al fanatismo. Puso como ejemplo la experiencia española, que ha vivido tanto la convivencia como su ruptura, para afirmar que el respeto y la libertad religiosa son pilares esenciales de una democracia verdadera. Añadió que los parlamentarios deben ser referentes éticos que no solo legislen, sino que también eduquen para la convivencia, subrayando que la



ignorancia alimenta el odio, mientras que la educación fortalece la fraternidad, pues no basta con coexistir, sino que es necesario convivir desde la empatía y el conocimiento mutuo. Asimismo, el Sr. Almodóbar llamó a que la política no divida, sino que una, y a que proteja la pluralidad sin renunciar a los principios universales de dignidad y libertad, reconociendo que la diversidad religiosa es ya una realidad común en las sociedades actuales y que debe ser gestionada desde el reconocimiento del otro como igual en derechos. Finalmente, destacó el hecho de que el diálogo interreligioso no es un tema secundario, sino un factor esencial para la paz y la cohesión social, ya que todos están llamados a renovar el compromiso con la dignidad humana, recordando que la paz duradera se construye sobre valores compartidos y no solo sobre acuerdos políticos.

Paralelamente, a las 9:30 horas, comenzó el primer panel del día, relativo al avance de sociedades más inclusivas que asegurasen la libertad de creencias y de religión. Esta sesión fue moderada por la Sra. Tanya Awad Ghorra, Senior Trainer on Diversity and Inclusive Citizenship y miembro de la junta directiva de la Adyan Foundation (Líbano). Intervinieron la Sra. Fernanda San Martín Carrasco (Directora del International Panel of Parliamentarians for Freedom of Religion or Belief), el Sr. Ahmed Shaheed (profesor de Derecho Internacional de los Derechos Humanos en el University of Essex y ex Relator Especial de la ONU sobre libertad de religión o creencias), el rabino David Saperstein (asesor en la Union for Reform Judaism y ex embajador en Misión Especial para la Libertad Religiosa Internacional del Departamento de Estado de EE. UU.), la Sra. Bani Dugal (representante ante la ONU de la Baha'i International Community y copresidenta de Religiones por la Paz) y el Dr. Michael Wiener (representante del alto comisionado de la ONU sobre Derechos Humanos). También intervinieron la Dra. Susan Kerr (asesora sobre libertad de creencia y religión de la Oficina de la OSCE sobre Instituciones Democráticas y Derechos Humanos) y el Sr. Honelegn Berhanu Tadesse (coordinador de proyectos en Tearfund Ethiopia).

Tras una pausa para el café dio inicio el Segundo Panel, que versó sobre la promoción del liderazgo ético a todos los niveles y la inversión en educación para la paz, correspondiendo la moderación al Dr. Fadi Daou (director ejecutivo de Globethics). En él intervinieron la embajadora Simona-Mirela Miculescu (presidenta de la 42 Conferencia General de la UNESCO), la Sra. Antonella Sberna (vicepresidenta del Parlamento Europeo), el Dr. Ibrahim Negm (asesor principal del Gran Mufti de Egipto y secretario general de la General Secretariat for Fatwa Authorities Worldwide), el Dr. Chinmay Pandya (presidente del South Asian Institute of Peace and Reconciliation) y la Sra. Joy Muthoni Gitau (directora ejecutiva de Amani Communities Africa). También intervinieron el Sr. Sayyed Jawad El Khoei (secretario general del Al-Khoei Institute) y el Sr. Elias Szczytnicki (director regional de Religiones por la Paz en América Latina y Caribe).



Después del almuerzo, a las 14:00 horas, comenzó el tercer panel de la jornada, que versó sobre el diálogo interreligioso para la inclusión de las mujeres en la vida pública, moderado por la Sra. Nihal Saad (directora de la Alianza de Civilizaciones).

Intervinieron la Sra. Cynthia López Castro (senadora de México y presidenta del Foro de Mujeres Parlamentarias de la UIP), la Sra. Aminatou Ngangoube (senadora de Camerún), el Sr. Jagbir Jhutti-Johal (profesor de Estudios de Sihk y cofundador del Women's Faith Forum), el Dr. Thiago Alves Pinto (profesor de Estudios sobre Religión y Teología de la Universidad de Oxford), la Sra. Stella Attah (coordinadora de Tearfund Nigeria) y el Sr. Michael Driessen (profesor de la Universidad John Cabot).

Posteriormente, a las 15:45 horas, dio inicio el cuarto panel, sobre promoción de la solidaridad y la acción de ayuda a personas en situaciones de vulnerabilidad, moderado por la Sra. Claire Thomas (directora ejecutiva de Minority Rights Group).

Participaron como ponentes el Sr. Gerardo Fernández Noroña (presidente del Senado de México), la Dra. Katherine Marshall (Berkley Center for Religion, Peace and World Affairs y miembro del G20 Interfaith Forum), la Sra. Michèle Bowe (directora de la Oficina del Alto Representante de la Soberana Orden de Malta en Palestina), el Sr. Khushwant Singh (International Partnership on Religion and Sustainable Development) y la Sra. Beatriz Schulthess (presidenta del Consejo Ancentral Espiritual de los Pueblos Indígenas en Costa Rica) y el Sr. Libasut Taqwa (Wahid Foundation – Indonesia).

Finalizado este panel, concluyó la conferencia con la ceremonia de clausura en el hemiciclo de la Cámara de Diputados. En primer lugar, intervino el Sr. Martin Chungong (secretario general de la UIP), quien presentó oficialmente los informes de los cuatro paneles temáticos. Seguidamente, se procedió a la adopción del Comunicado de Roma, documento final que recoge los principales acuerdos y compromisos asumidos durante la conferencia. La Presidenta de la UIP, la Sra. Tulia Ackson, ofreció unas palabras de conclusión, seguidas por la intervención de Senator Pier Ferdinando Casini, quien habló en nombre del Parlamento anfitrión. Con esta ceremonia se dio cierre formal a las actividades de los días 19 y 20 de junio.

El sábado, 21 de junio, a las 7:45 horas, los asistentes a la conferencia partieron hacia la Ciudad del Vaticano, teniendo lugar a las 10:00 horas una audiencia de Su Santidad el Papa León XIV en la Loggia delle Benedizioni, a la cual asistieron también otras autoridades, como la Sra. Giorgia Meloni (presidenta del Consejo de Ministros de Italia). En ella, el Papa hizo referencia al hecho de que los parlamentarios tienen la responsabilidad de promover la justicia social, defender a los pobres y marginados, y corregir el desequilibrio entre la riqueza extrema y la pobreza. La buena política, que promueve una distribución equitativa de los recursos, es clave para la paz y la armonía tanto nacional como internacional. Asimismo, en relación con la libertad religiosa y el diálogo interreligioso, los definió como esenciales, así como que los líderes políticos



pueden fomentar el respeto entre religiones. Citando a San Agustín, el Papa señaló que solo un amor generoso basado en Dios puede construir una sociedad justa (la *civitas Dei*). Para ello, propuso como base común la ley natural, válida en todos los tiempos y lugares, como guía ética para la acción política, especialmente en temas sensibles sobre la vida y la conciencia. Finalmente, afirmó que la inteligencia artificial puede ser útil si se orienta al bien común y no atenta contra la dignidad humana, advirtiendo que ningún algoritmo puede sustituir la creatividad, memoria y libertad del ser humano, pues, en definitiva, la política debe enfrentar este reto con visión ética, especialmente pensando en las nuevas generaciones.

Finalizada la audiencia, los asistentes cruzaron la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro del Vaticano abierta con motivo del Año Santo 2025, finalizando con dicho acto las actividades previstas.